

MIERCOLES 1.º DE SETIEMBRE DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Día 31 de agosto. = El Sr. Ger: hizo la siguiente proposición: que á imitación de lo que se ha hecho con respecto á los individuos de Marina y guerra se cree una comision que decida los expedientes de purificacion que estan pendientes en las Cortes. = Sin admitirse á discusion pasaron á la comision de Constitucion.

Se concedió licencia para retirarse á su país al Sr. Montoliu. = No se admitió á discusion la siguiente proposicion del Sr. D. Juan José Montero: que desde mañana no se delibere sobre otra cosa sino sobre el ramo de Hacienda hasta que se concluya la discusion del proyecto de contribucion directa, y que para los negocios urgentes se destinen dos sesiones extraordinarias cada semana. = El Sr. Presidente manifestó que él destinaria todo el tiempo posible á la discusion de los asuntos de Hacienda. = El Sr. Guazo: indicó una proposicion dirigida á que se estableciese una contribucion provisional para la manutencion del exercito. En vista de las reflexiones que se hicieron no insistió en ella su autor. = Continuó la discusion del reglamento para el gobierno interior de Cortes, se aprobó el capitulo 24 y otros varios articulos que habian pasado á la comision para que los rectificase. = Con esto quedó concluido el reglamento.

Continuó la discusion sobre el establecimiento de una contribucion directa en lugar de las provinciales y estancadas que se hallan suprimidas. = Se aprobaron varios articulos del decreto presentado por la comision extraordinaria de hacienda.



2
El Sr. Porcel en vista de lo que se publica en la gaceta de Madrid del 24 de este mes, acordado por el intendente de aquella provincia, acerca de la supresion de rentas estancadas y provinciales; hizo las dos proposiciones siguientes: 1.^a que se encargue á la Regencia que para mañana remita á las Córtes copia de las órdenes que hubiere mandado comunicar á Madrid, autorizando al Intendente de aquella provincia para tomar las medidas anunciadas en la gaceta del 24 del actual, y lo mismo qualesquiera otras que sobre el propio asunto haya dirigido á otras provincias, y las contestaciones que hubieren dado los Intendentes: 2.^a Que en el caso de no existir tales órdenes lo manifieste clara y terminantemente á las Córtes, remitiendo á ellas qualesquier oficio que el Intendente de Madrid ó los demas hayan dirigido al gobierno participandole esta novedad, y la contestacion que en vista de ellos, haya dado la Regencia. = Aprobadas.

Sr. marques de Espeja: manifestando á el mismo tiempo, si el gobierno habia tenido noticia sobre estas ocurrencias, y providencias tomadas. = Aprobado.

Quien guarda halla.

Sr. Conciso: soi aficionado á guardar papeles; á los que suelo dar un repaso de tiempo en tiempo. Hízelo ayer, y en una *Carta sobre el modo de establecer el Consejo de Regencia del reyno*, que publicó en Madrid en el mes de agosto de 1808 D. Juan Perez Villamil, hallé (p. 46.) las siguientes palabras, que copiaré aquí para que V. participe del consuelo que yo tuve al leerlas: "La nacion española con esta gran turbacion debe entrar en un nuevo ser político y en una administracion gubernativa del todo nueva, por medio de una *sabia Constitucion*, que la preserve de convulsiones como la que sufre, y del despotismo, que la puso al canto del precipicio..... ¡Oh Fernando!..... Si quieres mandar sin remordimientos, ni zozobras y asegurar para siempre en tu posteridad y familia el trono mas codiciado del mundo, *manda poco, manda ménos*: son demasias y abusos los que ministros ambiciosos é inep-

tos llamaron derechos y prerogativas del trono: los reyes son para el pueblo y no el pueblo para los reyes. La gente española conquistó su libertad con su sangre: ella misma se dió reyes que la gobernasen en paz y justicia; y hasta ahora, protegiéndola Dios.... ninguno la conquistó para hacerla su patrimonio y disponer de ella á su arbitrio. Hoi adquiere á costa de sangrientos combates su independencia segunda vez. Tu pueblo un dia, renovando el júbilo con que hoi te aclamó su soberano (esto se escribia en 1808) en la capital, saldrá á recibirte con el simbolo de la fidelidad en una mano, y en la otra el de su libertad escrita en la **NUEVA CONSTITUCION** que hará inmortal tu reinado.

¿Qué le parece á V., Sr. Conciso? No es para sentir que de un sabio tan liberal, esto es, tan empapado de estas buenas ideas, no se eche mano para acabar de derrocar el despotismo y consolidar la observancia de la *Constitucion*? = Agur. = *El Rebuscador*.

Noticias extrangeras.

Por orden del gobernador de Hamburgo, Hogendorp, del 23 de julio dará aquella ciudad 4200 trabajadores á la semana para las obras de fortificacion: cada barrio da 700 hombres, divididos en 7 compañías de á 100; cada una de estas tiene su capitan ó capataz escogido entre los principales habitantes: y estan autorizados para emplear 3 mugeres por 2 hombres, y 20 muchachos de 15 á 18 años por 10 hombres: no se permiten substitutos: á esto se reduce un bando fixado en las esquinas.

Dícese que el rei de Dinamarca ha dado á Davoust el mando de todas sus tropas del Holstein.

Los Estados-Unidos han impuesto una contribucion de 5.600.000 ps. fs., y este es uno de los primeros frutos de esta guerra, en que Mr. Madisson ha empeñado á los habitantes.

Por una carta de Liverpool recibida el 7 en Londres se contradice enteramente la noticia propagada sobre la destruccion de las fragatas americanas *Macedonia* y *Estados-Unidos* y del bergantin *Hornet*: el 9 de julio se hallaban en New-London; pero se asegura que el ejército de los Estados-Unidos ha padecido otra derrota en el alto Canadá. Su territorio, particularmente al N. O. está expuesto á la invasion de las fortalezas de Quebec, Niagara, Erie, y Detroit en una extension de 800 millas; mientras que por la parte de las fronteras

4
del Este las Bermudas y Nueva Escocia, con sus bahías, radas y rios estan para ser tambien atacados. En el Alto Canad: hay 80 hombres de tropa reglada y se esperan aun mas de 1000. En Kingston se ha botado al agua un bergantin de guerra y varias cañoneras, pero se creia que la escuadrilla de Sacketts Harbour sea superior á las fuerzas inglesas.

Londres 17 de agosto. = Mr. Myers, mensajero, lleyó ayer con pliegos del lord Cathcart y de Sir C. Stewart, con fecha del 30 ultimo, por los que se sabe que los exercitos aliados se hallan en excelente estado y que se han reforzado considerablemente. A aquella época era todavia dudoso si volveria ó no á prolongarse otra vez el armisticio.

Las noticias de Heligoland alcanzan hasta el 13: en el *Mercurio de Altona*, art. de Heligoland 12 se dice: ha llegado hoi de Husum un buque parlamentario con un coronel de la comitiva del duque de Brunswick. En dicho periodico se habla de establecerse milicia austriaca casi bajo el mismo pie que en Inglaterra.

El Principe Real de Suecia está en Berlin, adonde se disponia á pasar inmediatamente á reunirsele el General Moreau.

Segun un periodico americano el 17 de julio se habian sublevado contra las autoridades españolas los habitantes de la isla de Sto. Domingo; las habian preso pero despues las pusieron en libertad. (*Courier de Londres.*)

Se han traducido é impreso en aleman y frances los partes de las victorias en los Pirineos hasta el 30 de julio para circularlos en el continente.

Paris 3 de agosto. = El 27 último se quemaron en Amberes gran cantidad de mercancías inglesas. = S. M. se volvió á Dresde desde Maguncia.

Idem 4. = S. E. el duque de Abrantes (Junot) ha muerto.

Idem 5. = El emperador mientras estuvo en Maguncia revistó las tropas. S. M. fué á Bebrech y Wisbad, y á su vuelta se encontró con su esposa entre Castel y Bebrech: atravesaron el rio en una góndola. Se observó que jamas ha tenido S. M. mejor aspecto, y que su fisonomia anunciaba satisfaccion y contento.

5

Idem 8. = Se espera hoy á la emperatriz en St. Cloud: hasta el 15 no saldrá para Cherburgo, pero no sup. abit

Cherburgo 2 de agosto. = Nos lisonjamos con la esperanza de ver pronto aquí á la emperatriz. 72 mshl

Fronteras de Bohemia 22 de julio. = El baron de Koenigsfels secretario del plenipotenciario ruso ha llegado á Praga. ne sobramos netes sup. sotsvod. sol. = 82 .kl

Dresde 18 de julio. = El ejército grande (vuelve á renacer el título) frances se ha aumentado en número inconcebible (!!!) La guardia imperial forma ya por sí sola un ejército formidable (!!!). Se compone de 34 regimientos; de ellos los 32 á 3 batallones; y su parque de artillería tiene ya cerca de 200 piezas (*creereis, Sir, que todo esto hace sospechar que teneis miedo y que pretendéis infundirlo? Pues ambas cosas son ciertas.*) Rayneval, Lagard y Cabre seran agregados á la mision de Praga. eslató

Idem 22 de idem. = El príncipe Maurogina, hospodar de Walaquia llegó el 18 á Praga. (*Ya enseña el Corso, en su fastasmagoria, á un ministro turco: el Diario de Praga le da el título de encargado de negocios de Turquía!!!*)

Id. 23. Es cierto que el conde de Narbonne presentó el 17 en Praga sus credenciales como diputado al Congreso (*á quien? A los santos del famoso puente de Praga?*) El duque de Vicenza está aun en Dresde (*perdonad, Sir: vos le hicisteis salir para Praga el dia 9. Conciso del 25 pág. 5.*)

Idem 25. = En esta capital se han alojado en este año 524000 soldados; los 2500 eran franceses. sh. oldaud. ind.

Idem 27. = Excelente cosecha; pero no es tan abundante la de cuernos (*esto es que no abunda el ganado vacuno, y esto significa mucho: aquí hai yerro del traductor.*)

Idem 30. = Es aun muy frecuente el tránsito de tropas para la Lusacia y Silesia. El ejército saxon está acampado cerca de Gorlitz. sh. oisalsq. le. sidal. emnodal. sh.

Inspruck 26 de julio. = Es continuo el paso de tropas que vienen de Italia y van á Alemania. Las cartas de Italia dicen que el exercito de observacion en Italia, situado entre el Tagliamento y el Mincio, recibe diariamente numerosos refuerzos. Continuamente le llegan convoyes de artillería y municiones. (I. M. N. 22. 1804)

Viena 21 de julio. = Hemos recibido la agradable noticia que en esta semana se abrirá el Congreso de Praga (soñaba, Sir, el ciego que veía, y soñaba lo que quería.)

Idem 27 de julio. = El conde Metternich ha ido diferentes veces de Praga á Branders; pero al punto se volvía á aquella ciudad.

Id. 28. = Los bávaros, que están acampados en número de 260 hombres en Nynphenburgo avanzan ácia Amberg. Se está reuniendo cerca de Saltzburgo otro cuerpo de 80 bávaros (este avance y esta reunion significa) algo; y el caso es que ni habrá los 260 ni se pensará en los 80.)

Leipzig 28 de julio. = Ayer entró aquí el rei de Saxonia (á qué?)

Francfort 2 de agosto. = Ha llegado aquí mucha caballeria y caballos para la artilleria, como también cien oficiales de las escuelas militares. El general Lacoiz ha llegado aquí: va á España (está cerrado.)

Wurtzburgo 2 de agosto. = Hoy llegó aquí el emperador: ha revistado las tropas, y las fortificaciones; ha hecho promociones, y dado decoraciones á los valientes que se han distinguido en España. Por la tarde salió para Bamberg con Berthier, Lobau, y Drouet.

Brunswick 20 de julio. = El conde Bernstorff será el plenipotenciario de Dinamarca en Praga.

Bayreuth 20 de julio. = Se continuan con la mayor actividad los preparativos en Praga para el Congreso (no hai pueblo de Alemania, Sir, al que no hagais hablar de Congreso. Mucho os interesa, eh?)

Praga 24 de julio. = Se espera aquí al duque de Vicenza (mucho tarda, Sir: el 9 le hicisteis salir de Dresde para Praga (Conciso del 25 pag. 5 art. Paris) y se llega en 24 horas y ya van 16 dias de viage!!!!) El conde Narbonne habita el palacio de Ledebui. Parece que ya ha tenido algunas conferencias con Metternich (y con Amstetten, ministro ruso, que hicisteis, Sir, llegar el 12 á Praga (Conciso del 25) y con el plenipotenciario prusiano Humboldt, que tambien metisteis por fuerza en Praga?... No hay nada de lo dicho; no es verdad, Sir? Qué trapala es V. M.!)

Catorce correos franceses, austriacos, rusos y prusianos han pasado por aquí el 16, 17 y 18 (*siga la trápala.*)

Berlin 20 de julio. Ha llegado aquí del cuartel general el principe Gagaun; de Karetz, el general Walmoden; de Colberg, el lord Chathan; de Reichenbach el mariscal de la corte Groeben, y varios ingleses de distincion.

Ha pasado por aquí el duque de Cumberland.

Copenhague 22 de julio. = El conde de Bernstorff y el baron de Rosencrantz parece seran nuestros plenipotenciarios en el Congreso de Praga (*daca Congreso; toma Congreso, y al cabo tal vez no habra Congreso.*)

Gottemburgo 27 de julio. = El buque americano *Anni-bal* ha llegado de Nueva-Yorck en 30 dias y trae al general Moreau.

Id 30. = Está aun aquí el general Moreau: dicese que mandará un exercito aliado.

Petersburgo 14 de julio. = El general Beningsen ha llegado á Varsovia con refuerzos considerables.

Idem 19. = En una carta del general Barclay de Tolly al ministro de guerra le dice: que los exercitos aliados se hallan en el mejor estado y prontos á presentarse en el campo del honor. Si el armisticio no atrae una paz solida, esperamos con el auxilio de Dios acabar la guerra por la fuerza de nuestras armas, y con ello poner fin á las calamidades que afligen al universo.

Madrid 24 de agosto. = Ayer se escapó el Sr. Baranda al tiempo que iba á ser conducido fuera de Madrid. = El 13 se presentó aquí con pasaporte de Ibiza D. Juan Alvarez de Faria, mariscal de campo que fue &c. &c. &c.: ayer salió libre y francamente para las ricas aguas de Portugal. Que agnas tan ricas, y que bien sientan á arzobispos, obispos, condes, generales, consejeros &c.!. En Portugal está sin duda el Jordan. La gente del *bronce* tenia ya formada su nueva Regencia á su modo; por supuesto que su primer golpe seria no solo quemar la Constitución, sino tambien al que pronunciase este término.

Sevilla 28^{id.} = Ayer hubo aquí *Te Deum*, iluminación salvas &c. con motivo del aniversario de la libertad de esta ciudad. El general Downie dió un gran convite á las autoridades y á sus amigos: no asistió el gefe político. No faltaron á él el Sr. intendente Estrada, el Sr. gobernador Jauregui, el Sr. marques de Zayas y el cura del Sagrario, Cepero, con otros varios sugetos.

Cádiz 31. Se sabe que el día 21 habia un horrible fuego en S. Sebastian; y se ignora el resultado.

Dicen y cuentan que el Corso ha formado un nuevo plan para salir de apuros sin que se pueda decir que ha dado un paso atrás: redúcese á casar á Fernando VII con una archiduquesa de Austria; y restituirle á su trono y embrollar de este modo por cubrir la ignominia de la infructuosa guerra de la Peninsula. Esto no es mas que un *dicen y cuentan*; pero bueno será estar alerta!

Parece que llegó ya á Lesaca el célebre Mina, y que el lord Wellington salió á recibirle. No lo hallariamos extraño: es bien sabido el aprecio que el heroe ingles hace del heroe navarro.

Ha llegado en el Paquete un individuo de la legacion rusa y un pasagero español; se cree que el embaxador ruso venga á Cádiz dentro de un mes. = Las noticias verbales del paquete son que el 4 de agosto habian intimado los aliados á Bonaparte el rompimiento del armisticio, y que el 10 principiarian las hostilidades y que se habia reunido á la buena causa el emperador Francisco: quien cooperaria con 150000.

Hasta el 6 se admite subscripcion al Conciso á 26 rs.

Capitania del Puerto. = Dia 31. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Málaga 1 faluc. esp. con cebada: de Falmouth b. paquete ing. *Lady Luisa* con correspondencia en 11 dias.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.
Año de 1813.